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4_BA_8E_E6_98_AF_E5_c79_505276.htm 大家好，突然想写些

东西给准备读博士的朋友们看看！ 现在硕士多了，很多人想

读博士了，但很多人可能根本就不知道博士是怎么一回事就

盲目随从。我觉得首先你得知道以下得几点你再考虑读不读

博士。 1 认识自己。这个好像很可笑，但是很多人就是迷迷

糊糊，根本就不能很好地定位自己。 曾经一个朋友对我这样

说，“我在一个地方连续待上2个小时就受不了了，想外出活

动活动。我从南京坐车到上海，到后再坐车到北京，办完事

后立即坐车回南京继续上班”。听了我深有感慨，我是不可

能像他那样的。我能做着看书一个上午，做几个小时的车后

就不舒服想睡觉休息。我想说的就是这个世界有365行，行行

都需要人，但不是行行都需要博士的。但每个人都能生活得

很好，行行都出状元。我那朋友可以说由于销售做得好不比

一般得博士生活差，事实上薪水还要高。最重要得就是你首

先得了解自己，自己擅长什么，缺点是什么，适合做什么样

的工作。你既然已经是硕士了，也就是说做了科研了，你还

热爱科研吗？你适合做这些工作吗？这些问题在读博士前你

得想明白。来源：www.examda.com 2 了解博士。这个其实也

很重要，我觉得大多博士阶段出问题得人就是首先没有认识

到这一点就盲目随从，反正硕士都读了，博士就接着上吧，

殊不知慢慢地走进了自己制造的深渊。博士和硕士是不一样

。硕士大多做横向课题，难度和要求一般都比较低，硕士的

培养目标是能在厂家独立工作的科研人员。博士的培养目标



是毕业后在自己所从事的领域有独到的见解和发现。一个硕

士读100篇外文文献就够了，精读15篇左右。而一博士至少需

要读1000篇的外文文章，精读至少100篇。而且现在国内的大

学都是这样的毕业博士需要SCI的文章一篇或几篇，硕士是不

需要SCI的。我说明这些的原因就是说硕士博士要求不一样，

对人的能力，意志，品质等综合素质的要求差别还是很大的

。尤其做为博士你得静得下心来，你需要忍受更大的压力，

需要耐得住寂寞。硕士课题可能查查CNKI就可以得到思路参

考参考师兄师姐的就可以做出来了，但是博士课题你从CNKI

上是查不出来的，你必须会查外文文献并从中得到启发，必

须学会创新，而且必须有闪光点。所以你必须了解这些再做

决定我适不适合读博士，我有这个潜力吗，我能不能忍受这

一切。不然你可能慢慢走进自己制造的深渊，所以现实生活

中有一部分博士上了后悔恨不断，最后以命相许的。这些案

例能说明什么呢？你自己没有认识以上这些问题！ 3 女生读

博士。这也是个热点问题。前不久称女博士是“灭绝师太”

，这话可能过分，但是还是很形象的。至少我见过的几个女

博士有一半的就是这样的，由于实验压力大，成天一个苦瓜

脸。长期这样性格就古怪，找对象就有问题了。所以没有男

朋友的女硕士是更不应该读博士的。（当然我这说的都是那

些对自己严格要求的而不是来混文凭的）可能由于女士擅长

形象思维而博士要求更高的逻辑思维，但男士一般都擅长逻

辑思维而不擅长现象思维。这是大脑的差异造成的。所以我

个人的意见是女士读硕士就可以了，不要再受罪读博士了。

事实上我要求我朋友就是这样的，当时她读硕士的时候我看

就把她折腾得够呛了，所以我不愿意她读博士，但她也从来



不提想读博士。现在一个月3－4千我还是很满意的。上班后

回家就休息看电视比我的日子舒服多了，不过我乐意看她这

样。当然女强人还是有的，那就另当别论了。来源

：www.examda.com 4 博士工作。博士毕业后的工作问题事实

上也是个头疼的问题，不要认为你的就业面就一定好。我校

的硕士，本科的就业好于博士。博士一般是到高校，研究所

和大型科研单位，这样来看事实上就业面反而比硕士，本科

窄。还有在市场经济的今天，单位前几年招聘博士当招牌的

时代已经过去了，现在的老板很实在的，就看你能否给他带

来效益。由于博士做的课题大多是基础型课题与实际应用差

别还有较长的距离，你说老板是愿意招一个博士养着还是愿

意招一个有工作经验的硕士或其它啊？答案是显而易见的。

（当然博士做基础研究型课题这个问题还是很有意义的，不

然我们中国就没有人真正搞基础研发了，但是博士的应用能

力就不一定比有工作经验的硕士强）还有高校的就业现在也

不是很好，本科大扩招的年代已经过了，所以现在老师的需

求可能相对比前几年少。还有高校的待遇确实不高，这个网

上已经很多讨论了。仅仅因为以后收入高的想法读博士的人

就要好好考虑考虑了，你还不如硕士毕业后马上工作积累实

践经验，等你踏踏实实做几年后你的薪水绝对不少于博士了

。 5 博士的好处。上面说了很多好像叫大家不要读博士，事

实上不是这个意思，只是想把大家比较模糊的有些问题辨正

的看罢了。我们国家基础型理论研究与发达国家的差距应该

是10－20年，没有理论的基础是不可能有原创型的发现的。

所以在这个急需创新的年代还是很需要博士搞研究的，因为

中国可以说80％以上的基础型研究都是博士在做。这是读博



士的价值，可以说是社会价值吧。还有读了博士后你的起点

确实是不一样，看问题办事情的思路也可能不一样，你的社

会名誉也会不一样，毕竟是博士吗！这些都意味着你有更多

的机会，更高的起点。 6 关于硕博连读。这个问题说实在话

我个人是极力反对的。但是有些人以为捡到便宜，硕博连读

多好啊，节省一年时间早工作多挣钱。殊不知科学的道路从

来是没有捷径的，只有老老实实做科研才能终成大器。这也

正式一般博后肯定不招自己的博士的原因所在。在同一个实

验室，跟同一个老板，接触同一类的人，你认为真的对你的

思维有很大的帮助吗？每一个人，包括你的导师都有自己的

局限性。试想一下，你硕士博士在不同的老板手下读你的收

获是不是应该更大呢？因为你接触到了不同的课题，不同的

导师，不同的实验条件，不同人群的思维方式，那你的思维

方式，解决问题的能力以及创新性等综合素质能比硕博连读

的差吗？答案是明显的。真正想做学问的人就是应该踏踏实

实地做，没有捷径，你必须学百家之长，你才能成为大家。

科学灵感的火花从来都是不同思维的碰撞的结果，真正想做

学问的你，想以后有所做为的你还会选择硕博连读吗？ 7 博

士的待遇。读博士的待遇现在是个热门的话题，我个人认为

中国的在读博士大多数待遇太低了，很多不能维持基本的生

活费。这种现实实在让人无法忍受。真正在中国做科研的人

－－博士的月收入比农民工还少，我现在的补贴（国家＋老

板的）不到350元，你说这博士怎么搞科研？中国科研水平差

的部分原因你看出来了吧？中国的科研就是由这么一部分连

基本生活费用都难以得到保障的人做出来的，这就是一部分

博士生的现状，事实上这绝对是个得不偿失的待遇。所以现



在有些博士生不能静下心来做研究，还做私活，有的甚至于

做家教类的兼职工作，这都是生活所逼啊，我可以理解，毕

竟大家“奔三”这个年龄不能支援父母还伸手要钱实在心里

难受啊。这怨恨谁呢？但是这样明显会分散博士生的研究，

这个问题是个很值得人深思的问题。当然我不否认中科院的

博士生待遇一般会好一些！ 但下面的高校呢？这个问题也希

望大家在读博前了解了解，毕竟是个很现实的问题！ 以上说

的都是本人有感身边的博士而写的，确实现在有些人对博士

的认知存在问题。以上观点也仅为个人观点，仅供参考！
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